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ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Становление системы правового 
регулирования национальных профессиональных 
квалификаций в России

Андреянова И.В.*

Цель. Выявление признаков системы правового регулирования национальных профессиональных квалификаций. Про-
блема исследования связана с недостаточностью и противоречивостью правового регулирования системы национальных про-
фессиональных квалификаций. Методология: сравнительно-правовой, системный, лингвистический, технико-юридический 
анализ, что обеспечивает обоснованность полученных выводов. Выводы. Обозначена категория «система правового регули-
рования национальных профессиональных квалификаций», установлена взаимосвязь императивности соблюдения профес-
сиональных стандартов и интересов участников системы независимой оценки квалификации, в том числе для сторон социаль-
но- трудовых правоотношений. Предложен правовой порядок независимой оценки квалификации по категориям участников 
рынка труда, дополнения в нормы о порядке проведения профессионального экзамена по требованиям материально-техни-
ческого обеспечения, правовое закрепление юридической силы в отношении документов «Свидетельство о квалификации» и 
«Заключение». Научная и практическая значимость. Основные выводы исследования отражают необходимость объектив-
ной оценки квалификации и правоприменения категории «системы правового регулирования национальных профессиональ-
ных квалификаций» с учетом отдельных категорий работников в рамках оптимизации системы образования современным тре-
бованиям рынка труда.
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Establishment of the System of Legal Regulation of National Professional 
Qualifications in Russia

Andreyanova I.V.**

Purpose. The determination of the legal regulation of national vocational qualifi cations system. The problem of research is 
related to the inadequacy and inconsistency of the legal regulation of the system of national vocational qualifi cations. Methodology:  
comparative legal, system, linguistic, technical and legal analysis, which ensures the validity of the fi ndings. Conclusions. Set the 
term «system of legal regulation of national vocational qualifi cations», the interrelation of the imperative that professional standards 
and the interests of participants in an independent assessment of the qualifi cations system, including the parties to the social and labor 
relations. Propose a legal order independent assessment of qualifi cation in the labor market categories of members, amendments 
to the rules of procedure of the professional examination requirements for logistics, legal consolidation and void with respect to the 
documents, «certifi cate of qualifi cation» and «Conclusion». Scientifi c and practical signifi cance. Research fi ndings refl ect the need 
for an objective assessment of qualifi cations and low application of the term «regulatory system of national vocational qualifi cations» 
based to certain categories of workers in the framework of the optimization of the system of education to modern requirements of the 
labor market.
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